



CAB/RT/2019



PREFET
ADMINISTRATEUR
SUPERIEUR,
CHEF DU TERRITOIRE
DES ILES
WALLIS ET FUTUNA

N° 13-2019
Avril 2019

La lettre de l'Et@ et du Territoire des îles Wallis et Futuna



**Desserte aérienne à Wallis et Futuna
Table ronde avec la compagnie Air Calédonie**



Consul général d'Australie à Wallis



Visite du Café Fale

Ce document peut être téléchargé sur le site internet :

<http://www.wallis-et-futuna.gouv.fr/Publications/La-lettre-de-l-Etat-et-du-Territoire-des-iles-Wallis-et-Futuna/2019/Avril-2019>

**LA LETTRE D'INFORMATION DES SERVICES DE L'ETAT
ET DU TERRITOIRE DES ILES WALLIS ET FUTUNA- 30/04/2019**

N° 12-2019
AVRIL 2019

DESSERTA AERIENNE DE WALLIS ET FUTUNA – TABLE RONDE AVEC LA COMPAGNIE AIR-CALEDONIE

A la demande de l'association des usagers d'Aircalin, Monsieur le Préfet Thierry QUEFFELEC, Administrateur supérieur des îles Wallis et Futuna, a convié les autorités politiques, coutumières et administratives à une table ronde en présence de M. Didier TAPPERO, Directeur général de la compagnie Aircalin, jeudi 04 avril après-midi au Fale de la République à Havelu.

L'association ainsi que la population présente ont pu s'exprimer à cette occasion.

Les échanges avec la compagnie se sont poursuivis le lendemain avec les élus à l'Assemblée territoriale.



Appel à candidatures de la Fondation l'Oréal pour les jeunes chercheuses d'Outre-mer

La Fondation L'Oréal a lancé la 13^{ème} édition du programme des Bourses France L'Oréal-UNESCO « Pour les femmes et la Science » afin de soutenir les jeunes femmes scientifiques d'outre-mer.

Des bourses annuelles comprises entre 15 000 € et 20 000 € seront décernées à cinq doctorantes et post-doctorantes des Outre-mer.

Plus d'informations sur le site : www.forwomeninscience.com



**Le Consul général d'Australie, Paul Wilson,
en visite à Wallis et Futuna du 15 au 20 avril**

Lundi 15 avril 2019 en milieu d'après-midi, le Préfet, Thierry QUEFFELEC, Administrateur supérieur des îles Wallis et Futuna a reçu dans son bureau, le Consul Général d'Australie en Nouvelle-Calédonie, Monsieur Paul Wilson et Madame Rebecca POPE, assistante diplomatique.

Ils ont également été reçus par le roi d'Uvea "Lavelua Takumasiva Patalione Kanimoa", dans le cadre d'une visite protocolaire.

Le Consul d'Australie s'est rendu à Futuna le mardi 16 avril et a dédié sa matinée aux visites protocolaires auprès des Chefferies d'Alo puis de Sigave.

Il en a également profité pour visiter plusieurs projets financés dans le cadre du programme DAP (Direct Aid Programm) : site culturel d'Afili, formation de personnes handicapées aux gestes de premier secours, rénovation de la bibliothèque de Fiuva, mise en place d'un réservoir à eau potable à l'école maternelle d'Alo.

Mercredi 17 avril 2019 à 13h30, de retour à Wallis, une réunion publique d'information a été organisée au Fale de la République afin de présenter les programmes de bourses "Australia Awards Scholarships" et le "Direct Aid Program" (DAP) au grand public.

Leur visite sur le Territoire s'est poursuivie jeudi 18 et vendredi 19 avril par différents rendez-vous professionnels.

M. le Consul et son assistante ont conclu leur semaine en assistant aux processions religieuses du Vendredi-saint à Mata'Utu.



Visite des locaux et présentation des activités de Café Falé, le 19 avril 2019

Vendredi 19 avril 2019, en milieu de matinée, Monsieur Thierry QUEFFELEC, Préfet, Administrateur supérieur des îles Wallis et Futuna, a visité les locaux de l'association Café Falé.

Il a été accueilli sur place par Madame Françoise TOUZOT, Présidente du Café Falé; Mme Ema AFIONE, Vice-présidente et d'autres membres du bureau de Café Falé.

A cette occasion, l'association a pu présenter ses différentes activités au Préfet.

Ces activités portent sur :

- des activités pour enfants : échecs, arts plastiques, atelier musical, atelier créations et découvertes; animations vacances;
- des activités pour adultes : chorale; arts plastiques; ciné-club; Café Lire; Biodanza; Jeux de cartes; échecs.

Des conférences-débats, des vide-greniers deux fois par an; des animations-lecture à l'école; des sorties culturelles; et peut-être une nouvelle résidence de la troupe de théâtre Pacifique et Compagnie.

Pour tous renseignements complémentaires, vous pouvez joindre Café Falé aux coordonnées suivantes : cafefale@gmail.com ; Tél : 72 27 60 ou directement sur place : Lundi, mardi, jeudi de 7h30 à 11h30 ; Mercredi et vendredi de 13h30 à 17h00.



Mouvement social des propriétaires des stations-service à Wallis et Futuna

Le 29 mars dernier, l'association des propriétaires des stations-service de Wallis et Futuna menaçait ouvertement de fermer l'ensemble des stations du Territoire si elle n'obtenait pas rapidement une hausse de la marge des propriétaires à 20% du prix de vente des carburants.

Deux réunions de négociation ont été proposées les 4 et 5 avril, auxquelles l'association n'a pas répondu présente. Les stations-service ont fermé leurs portes samedi 6 avril et des réquisitions ont été prises dès ce jour en faveur des services de santé, de secours et de sécurité uniquement.

Une nouvelle réunion de négociation a eu lieu lundi 8 avril, au cours de laquelle une augmentation de 3 francs (27% d'augmentation de leur marge) a été proposée mais a été refusée par les propriétaires. Mercredi 10 avril, les réquisitions ont été étendues à l'ensemble des véhicules du Territoire. Il était en effet indispensable d'assurer la continuité des services publics, le maintien des communications internes et externes et, au sens large, la vie socio-économique du Territoire, mais également de prévenir tout troubles à l'ordre public, après quatre jours consécutifs de fermeture des stations-services.

Toutefois, les stations-services réquisitionnées le 10 avril dernier n'ont pas respecté l'ordre de réquisition et sont restées fermées, faisant fi de leur obligation de servir à minima les services de santé, de secours et de sécurité. Des constatations judiciaires ont donc été effectuées le jour même par la gendarmerie à Wallis et à Futuna et une plainte a été déposée au nom de l'Etat.

Une nouvelle réunion, en présence des coutumiers, des élus et de la SWAFEPP a eu lieu mercredi 10 avril après-midi, et a permis de trouver une issue favorable à ce mouvement. Les représentants des stations-service ont accepté une revalorisation de leur marge de 3 francs à compter du 1er mai 2019, mais les négociations se poursuivront avec la SWAFEPP et l'Assemblée Territoriale, car une amélioration de marge est toujours attendue. Un nouveau point d'étape aura lieu mi-juin prochain.

Les stations-service du Territoire sont de nouveau ouvertes depuis jeudi 11 avril.



N° 12-2019
AVRIL 2019

Information collective sur CHORUS PRO, outil de dématérialisation des factures,

Une séance d'information collective portant sur Chorus pro s'est tenue, jeudi 18 avril à 14h00 dans les locaux de la CCIMA.

Dans le cadre de la modernisation de l'État et dans un souci d'améliorer le délai de traitement des factures, le Centre de service partagé interministériel (CSPI) s'est engagé dans la dématérialisation du traitement de ses factures.



Vous pouvez désormais adresser vos factures de façon dématérialisée et gratuite en utilisant le portail sécurisé Chorus factures à l'adresse suivante : <https://chorus-pro.gouv.fr/cpp/utilisateur?execution=e2s1>

Ce portail permet à tous types de fournisseurs d'intégrer automatiquement les données nécessaires à la mise en paiement de leurs factures. Vous économiserez ainsi les coûts d'édition et d'envoi postal de vos factures et pourrez suivre par internet l'état d'avancement de leur traitement par les services de l'État.

Enfin, la dématérialisation de vos factures devenant obligatoire à partir du 1er janvier 2020, le CSPI met à votre disposition un poste informatique et un scanner à compter de janvier 2019. Ainsi, vous serez accompagnés dans la création de votre compte sur le portail Chorus Pro et dans le dépôt de vos premières factures dématérialisées.

Eau CRISTALINE : interdiction temporaire de vente et de consommation

Suite à un signalement opéré par un chef de service à Futuna le 15 avril dernier et le constat établi de non conformité d'un échantillon d'eau de marque CRISTALINE au regard des normes sanitaires en vigueur, le principe de précaution en matière de santé publique a été appliqué.

Ainsi, la vente et la consommation d'eau de marque CRISTALINE ont été interdites à Wallis et Futuna par l'Administration supérieure dès le 17 avril.

Des analyses complémentaires ont été réalisées sur plusieurs autres échantillons locaux, de même que des autocontrôles au niveau du fournisseur en métropole. Les résultats, obtenus le 19 avril, ont permis d'aboutir à une levée de doutes et ont démontré que les derniers résultats étaient bien conformes aux normes sanitaires.

Au final, seuls les deux lots desquels étaient issues les deux bouteilles d'eau déclarées impropres à la consommation par le service territorial de l'environnement ont été intégralement retirés de la vente par le fournisseur.

Tout danger étant écarté au 19 avril concernant la santé des consommateurs, la vente et la consommation d'eau de marque CRISTALINE ont de nouveau été autorisées dès le 20 avril.

La vigilance reste toutefois de rigueur et des analyses régulières continuent d'être effectuées par le service de l'environnement sur les stocks d'eau en bouteille, toutes marques confondues."



TECH4ISLANDS AWARDS 2019 : LE PREMIER CONCOURS INTERNATIONAL FRANCOPHONE

Tech4Islands Awards 2019 : le premier concours international francophone qui fait émerger des solutions “Tech for Good” pour les îles.

Organisé par le Digital Festival Tahiti 2019 en collaboration avec La Polynésienne des Eaux & SUEZ Smart Solutions, et placé sous le Haut Patronage du Président de la Polynésie française, le concours Tech4Islands Awards a pour ambition de détecter les perles technologiques internationales porteuses de solutions innovantes répondant aux défis des territoires insulaires, et ce autour de 4 grandes thématiques : Smart Tourisme, Économie Bleue, Économie Circulaire et Innovation Publique.

Lancé le 15 avril 2019, cette première édition du grand concours international francophone Tech4Islands Awards s'adresse aux startups, PME-PMI innovantes, Centres de Recherche et Universités à travers le monde, appelés à candidater jusqu'au 20 juin 2019, pour une remise des prix au prochain Digital Festival Tahiti, le #DFT2019 qui se tiendra du 16 au 19 octobre 2019 à la Présidence de la Polynésie française.

Confrontées aux contraintes de leur insularité et au changement climatique dont elles sont les premières victimes, les îles doivent inventer de nouveaux modèles de sociétés intelligentes, entreprenantes, performantes et inclusives, créatrices d'emplois nouveaux et de développement durable, innovant et solidaire. Telles sont les bases de la dynamique dite “Smart Islands”. Les îles sont ainsi appelées à devenir de nouveaux hubs d'innovation mondiaux d'une “Tech For Good” au service du bien commun, plus respectueuse de ses impacts climatiques, environnementaux et sociétaux.

Labellisée Communauté French Tech, la Polynésie française ambitionne de devenir le hub de l'innovation positive et durable française et européenne au cœur de l'Océanie, et d'encourager le déploiement de la “Tech for Good” à l'échelle internationale et particulièrement sur l'axe stratégique Indo-Pacifique de la France, pays archipel.

La 3e édition du Digital Festival Tahiti, le #DFT2019, se positionne ainsi comme le grand rendez-vous mondial des Smart Islands, en lançant la dynamique : “#Tech4Islands - 3e Rencontres internationales des îles intelligentes et terres d'innovation”.

Initiateur de ce nouveau concept “Tech4Islands”, le Digital Festival Tahiti souhaite s'inscrire dans le paysage international comme propulseur d'initiatives à forte valeur ajoutée pour les territoires insulaires.

C'est pourquoi il lança ce 15 avril la toute première édition du concours Tech4Islands Awards, doté de prix visant à encourager les lauréats à développer leurs solutions à l'échelle des territoires insulaires, avec une potentielle capacité d'implantation en Polynésie, terre d'innovation Smart Islands.

Une démarche soutenue par d'illustres acteurs de l'innovation tels que le Centre National d'Études Spatiales (CNES), Station F, premier campus de startups au monde, l'accélérateur de startups ultramarines Outre-mer Network à Station F, Cap Digital, premier pôle de compétitivité européen qui mobilise ses plus de 1000 startups sur ce concours, la Grande École du Numérique, l'Agence française pour la Biodiversité, l'ADEME, les Clusters maritimes, et les puissants réseaux internationaux de La French Tech.

À la clé pour les lauréats : un Prix de 8 500€ (1 million XPF), l'accompagnement personnalisé auprès des institutionnels et CEO des entreprises et groupes de Polynésie française, la prise en charge de deux billets A/R avec le soutien de notre compagnie aérienne partenaire Air Tahiti Nui ainsi que de l'hébergement à l'InterContinental Tahiti Resort & SPA pour leur participation du 16 au 19 octobre 2019 au #DFT2019. Cap Digital leur offre également un espace d'exposition gratuit à son prochain Festival FUTUR.E.S 2020, tandis que le CNES leur propose une Masterclass d'une journée animée par CONNECT, by CNES pour s'initier aux solutions spatiales ainsi qu'à leurs usages et applications sociétales.

Un prix Spécial Outremer de 5 000€ (600 000 XPF) sera attribué par le Jury à un candidat issu d'un Pays et Territoire d'Outre-mer afin de valoriser et soutenir les solutions développées en territoires insulaires, et les lauréats bénéficieront en plus d'un accompagnement gracieux de 3 mois au sein de l'accélérateur de startups ultramarines Outre-mer Network à Station F.

Dépôt des candidatures à partir du 15 avril et jusqu'au 20 juin 2019 sur le site du Digital Festival Tahiti, Plus d'informations et règlement du concours sur www.digital-festival-tahiti.com/tech4islands-awards/

Tech4Islands Awards
Le premier concours international qui fait émerger des solutions
Tech For Good pour les îles

CANDIDATEZ
Jusqu'au 20 JUIN 2019

Logos: XXXXX, POLYNÉSIE, Polynésienne des Eaux, suez

www.digital-festival-tahiti.com/tech4islands-awards/ #DFT2019 #Tech4Islands

Une trajectoire 5.0 pour le développement durable des Outre-mer

Madame Annick Girardin, ministre des outre-mer a officiellement lancé la Trajectoire outre-mer 5.0, le 8 avril 2019 à Paris.

La trajectoire Outre-mer 5.0 traduit une nouvelle manière de développer et de construire les outre-mer de demain. Elle invite toutes les autorités : décideurs, les élus, les entreprises et les citoyens à concevoir le futur des outre-mer à travers cinq défis :

- **Zéro déchet** (pour des sociétés économes, préservatrices des ressources : repenser nos importations, envisager les circuits courts, changer de modèle de gestion des déchets)
- **Zéro carbone** (en intégrant davantage d'énergies renouvelables dans leur mix énergétique (question de l'électricité et des déplacements)) ;
- **Zéro polluant agricole** (pour des populations protégées des substances chimiques dans leur quotidien : un nouveau modèle agricole, d'une complexité inouïe en zone intertropicale où il n'y a pas d'hiver pour jouer le rôle de vide sanitaire et où les espèces invasives étouffent les cultures);
- **Zéro vulnérabilité** (nos outre-mer seront des territoires résilients face au changement climatique et aux risques naturels qui en découlent)
- **Zéro exclusion** (pour des sociétés inclusives et luttant contre toutes formes de discrimination et d'inégalité : zéro déchet, zéro carbone, zéro polluant agricole créeront des nouveaux emplois dans les centres de tri, dans les énergies renouvelables, dans nos champs)

Traçons ensemble la Trajectoire outre-mer 5.0 !

Pour en savoir plus, consultez le dossier de presse ci-après :

http://www.wallis-et-futuna.gouv.fr/content/download/6055/40945/file/Dossier%20de%20presse%20trajectoire%20outre-mer%205.0-MOM_Annick%20GIRARDIN.pdf



Le programme transparence sur la qualité et l'efficacité des services publics



Préfecture
des îles Wallis et Futuna

Nos résultats en clair
(résultats au 19 / 04 / 2019)



MINISTÈRE
DE
L'INTÉRIEUR



70 %

Taux de satisfaction
globale des usagers
pour la délivrance
des titres ⁽¹⁾

30 jour(s)



Délai moyen
de délivrance des
CNI-passeports⁽²⁾

5 jour(s)



Délai moyen de
délivrance des permis
de conduire⁽³⁾

ND %



Taux d'appels
aboutis en
préfecture⁽⁵⁾

5 jours



Délai moyen de délivrance des
certificats d'immatriculation
des véhicules (cartes grises)⁽⁴⁾

3,4/5



Score d'effort ressenti
par les usagers pour les
télé-procédures permis
de conduire et certificats
d'immatriculation des
véhicules (cartes grises)⁽⁶⁾

(1) Enquête de satisfaction nationale conduite par l'agence nationale des titres sécurisés (ANTS) concernant les télé-procédures relatives aux permis de conduire (hors auto-école), aux cartes grises et aux cartes nationales d'identité/passeports.

(2) Données trimestrielles de la plateforme de traitement des demandes des titres (CERT) rattachée à votre préfecture. Source ANTS.

(3) Données trimestrielles de la plateforme de traitement des demandes des titres (CERT) rattachée à votre préfecture. Source ANTS.

(4) Délai national trimestriel pour toutes demandes de cartes grises. Source ANTS.

(5) Source : indicateur local trimestriel, mesuré en préfecture.

(6) Enquête conduite auprès d'un panel d'usagers sur la difficulté des usagers à demander leur carte grise ou leur permis de conduire sur Internet, sur une échelle de 1 (démarche facile) à 5 (démarche compliquée). Source ANTS.

Pour plus d'info sur la transparence des services publics de la Préfecture des îles Wallis et Futuna : <http://www.wallis-et-futuna.gouv.fr/index.php/Publications/Programme-transparence>